



**CARRBORO**  
COFFEE ROASTERS  
27510

COLECCIÓN 2011: AÑO 03, NÚMERO 16

www.revistacafecultura.com  
**café cultura**  
EL ESTILO DE VIDA QUE RODEA LA TAZA

BARISTA

# EL RETORNO DE UN CAMPEÓN

Entrevista y redacción por Francisco Palarea Sinibaldi, fotografía por Rodrigo Mussapp para Editorial Cinco Soles.



**D**urante la celebración del último Coffee Fest de la Asociación Nacional del Café (Anacafé), en noviembre de 2011, se realizó la octava Competencia Guatemalteca de Baristas (CGB). Debido a la trayectoria de este certamen y su poder para convocar a los mejores baristas del país, se presentan cada año competidores profesionales que buscan el título nacional y el derecho de representar a Guatemala en el World Barista Championship (WBC). Entre ellos existen algunos veteranos que han participado en varias ediciones del campeonato, como Raúl Rodas, quien ganó por cuarta vez el título nacional

Raúl Rodas es un barista mencionado con frecuencia en las ediciones de Café Cultura. Esto se debe a su trayectoria profesional, su perseverancia en las competencias y su colaboración y apoyo a la cultura de consumo regional. Lo entrevistamos una vez más por el mérito de haberse coronado de nuevo como campeón guatemalteco de baristas.

## EXPERIENCIA COMPETITIVA

En el año 2006, Raúl compitió por primera vez en la CGB, en la que obtuvo el octavo lugar. Luego, regresó en 2007 y obtuvo su primer título nacional que lo llevó a participar en el WBC 2008 en Copenhagen, Dinamarca. En esa oportunidad ganó el vigésimo quinto lugar. Al regresar a Guatemala, su deseo de triunfar en el panorama mundial lo motivó a participar nuevamente en la competencia nacional de 2008. En esta, ganó su pase al WBC 2009 en Atlanta, Georgia, EE.UU. y quedó en semifinales con un séptimo lugar.

Su persistencia y determinación lo motivaron para competir en el CGB 2009 y, de nuevo, este campeón de Guatemala se presentó en un mundial. Esta vez fue en Londres, Inglaterra, su última presentación internacional en la cual ganó el segundo lugar. Fue



**CARRBORO**  
COFFEE ROASTERS  
27510

COLECCIÓN 2011: AÑO 03, NÚMERO 16

www.revistacafecultura.com  
**café cultura**  
EL ESTILO DE VIDA QUE RODEA LA TAZA

el triunfo más grande obtenido por un barista proveniente de un país productor de café en una competencia de consumo. Lo usual era que los ganadores fueran europeos, con excepción de Michael Phillips, de EE.UU., quien ganó el campeonato en el WBC 2010.

#### UN NUEVO ENFOQUE

Raúl regresó a Guatemala y tomó un año de descanso de la plataforma competitiva, pero nunca dejó de pensar y participar en el café. Durante su retiro, Raúl meditó sobre cómo mejorar sus habilidades y conocimiento de esta bebida, lo que lo llevó a encontrar un nuevo punto de vista respecto al campeonato. "Disfruto mucho los 15 minutos de competencia; pero no hay que olvidar que las competencias de baristas tienen varios objetivos, como mejorar la calidad de los participantes, de las bebidas y enseñar a los consumidores a apreciar la labor del barista. Para mí, también sirve para educar a los baristas. Ayuda a pensar en el café de distintas formas, a unir ideas y acercamientos al café. Buscar nuevas ideas y enfocarse en la calidad", explica.

En su opinión, hacía falta explorar más los tipos de tueste y encontró diferentes opciones para tostar el grano. Así llegó a la conclusión de que si volviera a competir, tostaría su propio café. "Esto fue un reto, porque no es fácil tostar. Trato de unir el proceso desde seleccionar el café en la finca, tostarlo personalmente y luego servirlo en la taza para controlar la calidad y la consistencia de las bebidas que preparo". Esto lo llevó a crear Paradigma Coffee Roasters, una tostadería artesanal que busca cafés especiales y la mejor manera de tostarlos para brindar un café de mejor calidad en la competencia y a los consumidores.

"Tuve, en los dos últimos años, oportunidades de viajar a distintos países como México, El Salvador, Brasil, Jamaica y Perú a dar asesorías, apoyar otras competencias y compartir con distintas culturas, aprendiendo mucho sobre café. Aprendí del panorama mundial del café", nos cuenta. Confiesa además que esto le ha

ayudado a apreciar el café guatemalteco y sus atributos que no se han aprovechado. "Esto me motivó a regresar a competir", añade.

En esta competencia, el profesional explotó la experiencia de sus viajes alrededor del mundo y su apoyo a otros certámenes. "Al ver otras presentaciones sentía la adrenalina; quería estar presentando y pensaba en las distintas formas en que se podían hacer las cosas. En el momento no sabía si iba a competir, pero me imaginaba distintas formas hacerlo". Pero estar en un país productor como Guatemala es lo que más lo ha beneficiado. "Otros profesionales del café no viven en un país que produce el grano y siempre quieren visitar fincas. Uno está en un país de origen [del café] y no le sacamos el jugo. Hay muchos recursos y hay que aprovecharlos al máximo", dice Raúl respecto a que existe un valor agregado para los baristas de países productores como Guatemala y El Salvador.

#### RETORNO A LA COMPETENCIA

Después de ausentarse un tiempo, Raúl deseó competir de nuevo, así que se presentó en el CGB 2011. Muchos se preguntaban por qué quería regresar. Él responde con sinceridad que "primero es un reto mental, físico y profesional. Esto sirve para vencer marcas propias, poner a prueba mis habilidades y por supuesto, quiero el título mundial para mí y para Guatemala". Pero su enfoque para obtener el título va más allá de un esfuerzo personal.

"Creo que se pueden armar muchos proyectos en donde hay gente a la que se puede ayudar y colaborar al obtener este título. Podemos trabajar con más fincas y profesionales para crear otro nivel de preparación compartiendo el conocimiento".

Otra de las razones por las que volvió a competir es por la experiencia. "La competencia te vuelve más exigente, consistente, crítico y honesto con tu trabajo", expresa. Según Raúl, el barista debe saber cuándo una bebida está debidamente preparada y ser





**CARRBORO**  
**COFFEE ROASTERS**  
27510

COLECCIÓN 2011: AÑO 03, NÚMERO 16

www.revistacafecultura.com  
**cafecultura**  
EL ESTILO DE VIDA QUE RODEA LA TAZA

profesionalmente honesto para reconocer cuando su trabajo puede ser mejor. La mejora continua es importante porque "lo bueno se convierte en lo promedio cuando todos compiten por ser el mejor. Un barista no se puede quedar atrás sobre todo en este mercado donde siempre hay algo nuevo", dice. Admite que todos los días cuestiona su trabajo con un ojo crítico y constructivo.

#### VIENA 2012

Antes de regresar a competir, Raúl tenía claro que debía presentar un mejor trabajo que en sus presentaciones anteriores. "Como barista hay que hacer un excelente trabajo en cada fase y se debe estar preparado. Ya no solo se trata de llevar un buen café a la competencia sino llevar la calidad del trabajo a la competencia y la calidad de preparación de la competencia al trabajo. Así todos los clientes pueden disfrutar de un gran café", expresa. Básicamente deja claro que se debe competir para ser competitivo.

Raúl confía que es sumamente importante continuar participando en las competencias para el desarrollo de los baristas, los *coffee shops* y la calidad del café producido en los países, debido a que los baristas representan a toda la cadena. Por esta misma razón busca involucrar más a productores, catadores, tostadores y otros baristas en su preparación para el próximo WBC 2012 en Viena, Austria. Su preparación para el mundial inició en cuanto decidió competir localmente. "Mi enfoque inicial para competir en Guatemala fue prepararme como si estuviera compitiendo para

el título mundial. Empujándome para buscar lo mejor", comenta. Este es su punto de partida, pero espera mejorar y tener más tiempo de trabajo, estudio y práctica para presentarse con mayor preparación que en sus intentos anteriores. "Va a ser mucho más intenso. Debo buscar llegar a otro nivel para representar a Guatemala", indica y, además, confirma que desea trabajar con mucho esfuerzo y en colaboración con varios profesionales, incluyendo aquellos finalistas de la CGB 2011 que deseen participar. "Así, mi preparación será un experiencia compartida para que otros baristas puedan beneficiarse para sus próximas competencias".

#### UNA NUEVA ESPERANZA

Queda en Raúl una gran responsabilidad y exigencia. No solo porque los profesionales de la industria y la comunidad de la cultura de consumo guatemalteco desean que gane, sino porque él es su crítico más fuerte. Son pocos los baristas que tienen la oportunidad de llegar con tanta experiencia a la competencia mundial. Además, las probabilidades de ganar son buenas. Raúl representa una esperanza en la industria más allá de la oportunidad de ganar el título; representa una manera de pensar vista en escasas ocasiones, en la que lo importante es compartir la experiencia y el conocimiento para el desarrollo de todo el mercado y el fomento de su cultura. Esperemos que más baristas y profesionales sigan su ejemplo.

